



LETTRE D'INFORMATION DOCUMENTAIRE



N°2024-01A
15 JANVIER 2024

SOMMAIRE

SOLIDARITE, COHESION SOCIALE, ENFANCE

Discriminations

Enfance - Famille

Etablissement social et médico-social

Immigration

Insertion

Jeunes

Logement

Pauvreté - Lutte contre les exclusions

Personnes âgées

Personnes en situation de handicap

Politique de la ville

Prévention de la radicalisation

Protection de l'enfance

Travail social

Violences

DISCRIMINATIONS



5 clichés sur les personnes exilées, 12/2023, 4 p.

<https://emmaus-france.org/wp-content/uploads/2023/12/Guide->

Emmaüs France publie un guide pour combattre les stéréotypes qui visent trop souvent les personnes exilées et orientent de façon inquiétante le débat public.

La délicate mesure des discriminations liées à l'origine

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 18/12/2023, n° 2695-2696, p. 27

<https://www.lagazettedescommunes.com/902423/la-delicate-mesure-des-discriminations-liees-a-lorigine/>

Villeurbanne est la première municipalité à analyser, de façon réglementaire, les différences de traitement appliquées à ses effectifs.

ENFANCE ET FAMILLE



Esther Duflo, la pauvreté expliquée aux enfants - La terre au carré

France Inter, 08/01/2024, 55 mn

<https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/la-terre-au-carre/la-terre-au-carre-du-lundi-08-janvier-2024-6573674>

Pour l'économiste nobélisée, l'éducation dès le plus jeune âge joue un rôle majeur pour briser le cycle de la pauvreté.

Plus exposés à la pollution de l'air, les jeunes enfants des ménages modestes, plus fragiles, sont les plus affectés

DREES - Etudes et résultats, 01/2024, n° 1292, 8 p

<https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/sites/default/files/2024-01/ER1292MAJ2.pdf>

La Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) publie une étude sur les inégalités de santé chez les jeunes enfants en lien avec la pollution de l'air. Au-delà des différences d'exposition, qui sont en défaveur à la fois des jeunes enfants des ménages les plus aisés et des ménages les plus modestes, il existe de fortes disparités de vulnérabilité vis-à-vis de la pollution de l'air. 10 % des enfants concentrent l'essentiel des effets observables lors d'une augmentation de l'exposition à la pollution de l'air avant leur premier anniversaire, via le recours aux soins en lien avec certaines pathologies respiratoires. Plus souvent dans un moins bon état de santé à la naissance, ils ne sont pas répartis de façon égale sur l'échelle de niveaux de vie des parents : parmi ces enfants les plus affectés, le dixième le plus modeste est 1,6 fois plus représenté que le dixième le plus aisé.

Accueil de la petite enfance

Présence des adultes en EAJE : les « phares » et les « mouettes »

Lesprodelapetiteenfance.fr, 07/12/2023

<https://lesprodelapetiteenfance.fr/vie-professionnelle/org>

L'image du « phare », signifiant un type de présence posée et attentive aux enfants pendant qu'ils jouent, est maintenant devenue familière à beaucoup de professionnels de la petite enfance. Certains l'ont découverte dans des formations sur l'aménagement des espaces de jeu (note), ou dans des publications racontant les recherches qui ont montré le lien entre ce type de présence et l'autonomie et la richesse du jeu pour les enfants, d'autres n'ont pas eu cet apport et sont parfois déconcertés de se poser sans avoir « rien à faire ». L'image du « phare » a fait du chemin, suscitant beaucoup de réflexions positives dans les équipes, stimulant des expérimentations, et soulevant aussi des questionnements sur « ce que fait le phare ». Les explications d'Anne-Marie Fontaine, psychologue de l'enfant, formatrice petite enfance.



Assistants maternels : dispense de formation pour les titulaires de certains diplômes

Média social (Le), 10/01/2024

https://www.lemediasocial.fr/assistants-maternels-dispense-de-formation-pour-les-titulaires-de-certains-diplomes_cJ9pl

Pour pouvoir exercer, les assistants maternels sont notamment soumis à des obligations de formation. Ils doivent en particulier suivre une formation, d'une durée minimale de 30 heures, leur permettant d'acquérir et d'approfondir les compétences et connaissances nécessaires concernant les besoins fondamentaux de l'enfant.

Éveil et échanges au relais petite enfance : autre regard, autre posture professionnelle

EJE journal : le journal des éducateurs de jeunes enfants, 01/2024, n° 104, p. 12-17

Reportage dans un relais d'accueil petite enfance : quelles postures professionnelles pour les assistantes maternelles ? Quel rôle pour l'éducatrice de jeunes enfants responsable de relais ?

Pratiques en extérieur : les professionnels n'y arriveront pas seuls / NIESSEN Simone

EJE journal : le journal des éducateurs de jeunes enfants, 01/2024, n° 104, p. 60-61

On le sait maintenant, passer du temps dehors quotidiennement, notamment en contact avec la nature, est particulièrement bénéfique au développement des jeunes enfants. Il n'est cependant pas toujours évident de développer ces pratiques dans les structures d'accueil. La détermination des professionnels est un atout majeur, mais il est également essentiel de s'assurer le soutien des institutions locales, mais aussi le soutien, et l'adhésion, des parents.

Petite enfance : un accueil à repenser [Dossier]

Courrier des maires et des élus locaux (Le), 12/2023, n° 374, p. 28-56

Quelle importance les pouvoirs publics accordent-ils aux 0-5 ans ? Poser cette question, c'est bien sûr évoquer les défaillances de nos crèches en proie à de multiples difficultés, du manque de places et de professionnels aux dysfonctionnements de plusieurs établissements d'accueil ayant défrayé la chronique. C'est aussi interroger le manque d'attractivité criant des métiers de la petite enfance et d'une filière à refonder. C'est enfin repenser l'accueil des tout-petits, à travers des structures innovantes comme les maisons d'assistantes maternelles, mais aussi la prise en charge de la classe d'âge intermédiaire des 3-5 ans. . . et l'accompagnement à la parentalité. Notre enquête sur l'investissement financier, humain et social des pouvoirs publics au bénéfice de la petite enfance, l'implication des collectivités pour accueillir au mieux les plus jeunes à la crèche comme dans la ville et nos conseils aux élus locaux pour doper leurs politiques dédiées au premier âge.

Développement de l'enfant



Replay du webinar - Troubles du sommeil chez l'enfant : et l'enfant s'endort en sécurité., 14/11/2023, 60 mn

<https://www.youtube.com/watch?v=bH8VeRu5jAA>

Mieux connaître le sommeil et son évolution, ses pathologies spécifiques, le sentiment de sécurité dans le lien d'attachement et dans l'apprentissage de la détente corporelle.

Politique familiale

Les nouveaux enjeux de la politiques familiale française / SERAPHIN Gilles

Cahiers français, 12/2023, n° 160, p. 4-13

Dans cet article, l'auteur expose les principaux enjeux auxquels est confrontée l'actuelle politique familiale française : soutenir massivement les jeunes et les jeunes familles, aider les aidants (principalement familiaux) et développer des dispositifs de soutien à la parentalité qui reposent sur des actions concrètes et pratiques.



ETABLISSEMENT SOCIAL ET MEDICO-SOCIAL

Mesurer son impact social pour mieux répondre aux besoins des personnes

Média social (Le), 04/01/2024

La mesure d'impact social est encore timide dans le secteur social et médico-social. Pourtant, loin d'être un outil de contrôle ou d'analyse de performance à l'image de ce qui se fait dans le secteur lucratif, cette démarche s'avère utile pour mieux comprendre son action et piloter son activité. Elle est aussi un outil de plaidoyer.

Bénévoles en ESSMS -Un engagement aux 1001 visages

Direction(s), 01/2024, n° 226, p. 24-31

Davantage de 15-34 ans au détriment des plus de 64 ans : ces dernières années, le profil – et donc les motivations – des bénévoles s'est diversifié. Une nouvelle donne dont les gestionnaires des établissements et services sociaux et médico-sociaux doivent tenir compte, en adaptant leurs organisations. L'enjeu pour eux ? Continuer à attirer et à fidéliser ces bonnes volontés pour mener à bien leurs activités auprès des plus fragiles.

Un référent protecteur de la vie intime des usagers

Direction(s), 01/2024, n° 226, p. 41

<https://www.directions.fr/Generer/ressources-humaines/2024/1/Un-referent-protecteur-de-la-vie-intime-des-usagers-2059217W/>

Afin de garantir le droit à la vie affective et sexuelle des personnes handicapées, les directions d'établissements et services sont encouragées à désigner un référent. Le point sur son rôle à l'heure où la Haute Autorité de santé prépare des recommandations de bonnes pratiques attendues en 2024.

DUI en secteur social : nouveaux usages, nouveaux dangers

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 52-53

Le secteur social s'est à son tour doté d'un outil centralisant toutes les informations administratives, médicales et socio-éducatives des usagers. Ce « dossier usager informatisé » (DUI), qui permet aux professionnels de mieux connaître les personnes accueillies, n'est pas sans poser des questions tant éthiques que juridiques sur la protection des données.

Evaluation de la qualité : des professionnels « désarçonnés »

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 21-24

Bienvenue en Absurdie ! En calquant des méthodes héritées des productions de biens et de services dans un secteur aussi spécifique que le social et le médico-social, on aboutit à des situations ubuesques. En dépit d'avancées et de simplifications, le nouveau référentiel d'évaluation de la qualité semble singulièrement éloigné des réalités des ESSMS pour deux pros de l'évaluation.

IMMIGRATION



5 clichés sur les personnes exilées, 12/2023, 4 p.

<https://emmaus-france.org/wp-content/uploads/2023/12/Guide->

Emmaüs France publie un guide pour combattre les stéréotypes qui visent trop souvent les personnes exilées et orientent de façon inquiétante le débat public.



Migrants, ils ont écrit un scénario avec Matteo Garrone, 01/2024

<https://brut.media/fr/entertainment/migrants-ils-ont-ecrit-un-scenario-avec-matteo-garrone-890186f6-3995-434f-926e-d03370af7ce8>

"Ce film nous a beaucoup aidés à mettre en lumière cette souffrance qui était cachée." Dans son film "Moi capitaine", le réalisateur italien Matteo Garrone raconte le périple de deux jeunes de 16 ans, de leur Sénégal natal vers l'Europe. Et pour la préparation du film, afin de retranscrire au mieux les dangers de ce voyage, il s'est entouré de Mamadou Kouassi et de Fofana Amara, qui ont eux-mêmes traversé la Méditerranée. Ils racontent.



La politique de lutte contre l'immigration irrégulière

Cour des comptes, 01/2024, 141 p

https://medias.vie-publique.fr/data_storage_s3/rapport/pdf/292560.pdf

À la suite d'une première publication en avril 2020, qui portait sur l'intégration des personnes immigrées en situation régulière et sur l'exercice du droit d'asile, la Cour des comptes publie un rapport consacré à la politique de lutte contre l'immigration irrégulière, et notamment aux moyens mis en œuvre et aux résultats obtenus au regard des objectifs que se fixe l'État. À ce titre, la Cour des comptes analyse les trois grands volets de cette politique : la surveillance des frontières, la gestion administrative des étrangers en situation irrégulière sur le territoire national et l'organisation de leur retour dans leur pays d'origine. Il convient de souligner que ce rapport a été inscrit à la programmation des publications de la Cour plusieurs mois avant la présentation du projet de loi au Conseil des ministres puis au Parlement en février 2023, et qu'il a été réalisé et contredit avant la loi immigration de décembre 2023.

<https://www.vie-publique.fr/eclairage/20162-chronologie-les-lois-sur-limmigration-depuis-1974>
<https://www.ccomptes.fr/fr/documents/67931>

Loi immigration



Loi immigration : un point de bascule

Fondation Jean Jaurès, 01/2024

<https://jean-jaures.org/publication/loi-immigration-un-point-de-bascule/>

Le vote de la loi immigration, sur l'ensemble de l'échiquier politique, a constitué un moment de bascule, notamment du fait des conditions dans lesquelles elle a été adoptée. Boris Vallaud, député des Landes et président du groupe « socialistes et apparentés » à l'Assemblée nationale, livre son analyse d'une séquence politique inédite, témoignant d'une irrémédiable dérive droitiste de la majorité présidentielle.

Le marchandage portant sur l'aide médicale d'Etat est surréaliste / LAACHER Smaïn, MORO Marie-Rose

Monde (Le), 11/01/2024, p. 29

https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/01/10/loi-sur-l-immigration-le-marchandage-portant-sur-l-aide-medicale-d-etat-est-surrealiste-pour-ne-pas-dire-obscene_6209990_3232.html

Le sociologue et la pédopsychiatre s'insurgent contre la volonté du gouvernement de mettre fin à l'aide médicale d'Etat et rappellent que la santé fait partie des droits fondamentaux de tout être humain

Les jeunes migrants, soldats jetables du narcotrafic

Monde (Le), 08/01/2024, p. 10

https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/01/06/les-jeunes-clandestins-petits-soldats-jetables-du-narcotrafic-dans-les-grandes-villes-de-france_6209417_3224.html

En Seine-Saint-Denis, à Marseille, Lyon ou Nantes, une nouvelle main-d'œuvre est apparue sur les points de deal, après les jeunes locaux puis ceux venus de toute la France : des migrants en situation irrégulière, encore plus facilement exploitables par les réseaux. Des profils qu'on retrouve désormais parmi les morts du narcotrafic.



Le critère de nationalité n'est pas, depuis les origines, dans le répertoire de la sécurité sociale /
GUILLAUD Elvire, ZEMMOUR Michaël
Monde (Le), 04/01/2024, p. 20

Les deux économistes soulignent que la loi relative à l'immigration adoptée le 19 décembre marque une rupture avec la logique contributive de l'État-providence et déplorent un tournant xénophobe de la politique sociale.

La loi "immigration" est étriquée, erronée et dangereuse d'un point de vue économique /
RAPOPORT Hillel

Monde (Le), 04/01/2024, p. 20

https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/01/03/la-loi-sur-l-immigration-est-etriquee-erronee-et-dangereuse-d-un-point-de-vue-economique_6208890_3232.html#

L'économiste Hillel Rapoport estime, dans une tribune au « Monde », que la loi votée le 19 décembre éloigne la France tant de ses idéaux républicains que de ses objectifs de croissance. Un contre-modèle existe dans les pays anglo-saxons, le « système par points », qui permet d'attirer une immigration qualifiée et diversifiée.

Rachid Benzine : « Avec l'adoption de la loi sur l'immigration, c'est bien un basculement historique qui s'est produit au Parlement »

Lemonde.fr, 03/01/2024

https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/01/03/rachid-benzine-avec-l-adoption-de-la-loi-immigration-c-est-bien-un-basculement-historique-qui-s-est-produit-au-parlement_6208898_3232.html

Dans une tribune au « Monde », l'islamologue Rachid Benzine condamne la récente adoption de la loi « immigration » qui est à ses yeux une machine de guerre contre les migrants.

Migrations et Union européenne : vers une nouvelle vision des politiques migratoires /
OCCANSEY Kenza, SIVIGNON Françoise

Conseil économique, social et environnemental, 11/2023, 106 p.

<https://www.vie-publique.fr/rapport/292431-migrations-et-union-europeenne-vers-une-nouvelle-vision-des-politiques>

Kenza Occansey ; Françoise Sivignon

Cet avis interroge la place de l'immigration dans la société en s'appuyant sur les faits. Il propose une analyse sous deux angles :

-Le premier angle est la production d'un avis informé avec la volonté d'appréhender les questions migratoires de manière globale. L'enjeu est de poser la réalité migratoire pour établir un état des lieux objectif et de comprendre les raisons de l'écart entre la perception de l'immigration et sa réalité.

-Le second angle est celui de l'agenda politique du Pacte sur la migration et l'asile de l'UE qui doit être finalisé avant les élections européennes de juin 2024. La nécessité de réformer les règles de l'Union en posant un cadre commun global pour la gestion de la migration et de l'asile s'est imposée à la suite de la crise migratoire de 2015-2016.

INSERTION

Réforme du RSA : la généralisation des 15 heures d'activité obligatoires n'entrera en vigueur qu'en 2025

Franceinfo.fr, 29/12/2023

https://www.francetvinfo.fr/economie/emploi/chomage/reforme-du-rsa-la-generalisation-des-15-heures-d-activite-obligatoires-n-entrera-en-vigueur-qu-en-2025_6272838.html

Le versement du minima social va être conditionné à 15 heures d'activités hebdomadaires obligatoires, mais cette mesure très décriée n'entrera donc pas en vigueur tout de suite.



L'insertion par l'activité économique en 2022

Dares Résultats, 21/12/2023, n° 73

<https://dares.travail-emploi.gouv.fr/publication/insertion-par-lactivite-economique-en-2022>

En 2022, 174 800 nouveaux contrats sont signés dans une structure de l'insertion par l'activité économique (IAE), soit 4% de moins qu'en 2021. Cette baisse résulte du net recul (-22%) des entrées dans les associations intermédiaires (AI).

La garantie d'emploi, une perspective du possible ? / GEA Frédéric

Revue de droit sanitaire et social, 12/2023, n° 6, p. 1107-1121

Défendue notamment par l'économiste américaine Pavlina R. Tcherneva, la garantie d'emploi, impliquant que l'Etat agisse en tant qu'employeur en dernier ressort et confère une réelle portée au droit au travail, est une proposition qui retient l'attention de beaucoup, au niveau mondial. Paradoxalement, alors que la France, avec l'expérimentation « Territoires zéro chômeur de longue durée », amorce la concrétisation de cette idée, celle-ci n'a guère affleuré dans notre pays, jusqu'à présent, au sein des discussions relatives au travail ou au chômage. Ne se présente-t-elle pas cependant, sous réserve d'en bien cerner le sens, comme une perspective du possible ?

Chargé d'insertion

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 68

Interlocuteur privilégié des personnes confrontées à des problèmes d'insertion, de formation ou d'emploi, le chargé d'insertion leur apporte des solutions sur mesure, en respectant leur temporalité.

JEUNES



Pourquoi la jeunesse n'est qu'un mot ?

France culture, 12/2023

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/serie-pourquoi-la-jeunesse-n-est-qu-un-mot>

Cinq chroniques consacrées à la situation des jeunes, classe d'âge sur laquelle il existe beaucoup de préjugés et de stéréotypes. . . On parle d'une génération Z qui serait nomade, individualiste et qui n'aimerait plus le travail. Qu'en est-il sur le terrain ?



La manière dont les collégiens passent leurs vacances est très liée à leur milieu social

INJEP, 22/12/2023

<https://injep.fr/publication/la-maniere-dont-les-collegiens-passent-les-petites-vacances-est-tres-liee-a-leur-milieu-social/>

À 13 ou 14 ans, un peu plus d'un tiers des collégiens sont partis aux vacances de la Toussaint ou à celles de Noël 2018, et quatre élèves sur dix à celles d'hiver 2019. Ces départs, et tout particulièrement ceux avec les parents, sont d'autant plus fréquents que la famille de l'élève est aisée et diplômée. Ce lien avec le milieu social se retrouve pour la fréquentation des stages et des séjours sportifs. Les séjours au sein de la famille ou chez des copains, moins dépendants des congés et des ressources financières des parents, apparaissent cependant moins liés au milieu social.

Ces jeunes gens qui veulent une vie sans enfants

Monde (Le), 10/01/2024, p. 15

De plus en plus d'adultes ne se projettent pas dans la parentalité, pour des raisons souvent existentielles



LOGEMENT

Logement social : « Sur les attributions, les intercos ont un rôle limité »

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 08/01/2024, n° 2697, p. 16-17

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41267721/-sur-les-attributions-les-intercos-ont-un-role-limite>

Entretien avec Marine Bourgeois, maîtresse de conférences en science politique à Sciences-po Grenoble.

Aux confins du droit du logement et du droit au logement : la loi du 27 juillet 2023 visant à protéger les logements contre l'occupation illicite / LAFORE Robert

Revue de droit sanitaire et social, 12/2023, n° 6, p. 1122-1132

Pour tenter de réduire les impacts problématiques des « squats » et plus largement de diverses formes d'occupation sans titre de logements, a été adoptée la loi du 27 juillet 2023 visant à protéger les logements contre l'occupation illicite. Le texte comporte deux volets : un renforcement de la répression pénale des squats d'une part, et, d'autre part, un réaménagement des rapports locatifs allant dans le sens d'un accroissement des prérogatives des propriétaires confrontés à des locataires ne réglant pas leurs dettes de loyer. Bien que le législateur ait ajouté à cet arsenal nouveau un volet préventif pour soutenir des locataires en difficulté, l'ensemble revêt une logique essentiellement contraignante au profit des droits des propriétaires.

Hébergement d'urgence - Le tri sélectif

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 30-

Les moyens de mise à l'abri des publics à la rue abondent. Au sein du parc d'hébergement de droit commun, d'un côté, les dispositifs se cumulent et, de l'autre, le nombre et les profils des personnes vulnérables se multiplient. Un parallèle bien installé et des enjeux considérables. Le manque de solutions structurelles et pérennes entrave l'accompagnement de travailleurs sociaux, laissés pour compte, confrontés à des responsabilités douloureuses qui ne devraient pas leur appartenir.

En Zone libre, les habitants d'abord

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 12-16

A Villeurbanne, Zone libre offre un toit et un accompagnement social à des personnes à la rue. Sur le modèle "Logement d'abord", l'équipe de ce lieu de vie développe une philosophie du travail social hors de tout cadre institutionnel fondée sur la libre participation.

Logement : un état des lieux

Cahiers français, 01/2024, n° 437, p. 14-95

Le logement occupe la première place dans le budget des ménages. Trouver un habitat abordable sans recourir à un exil forcé représente un défi majeur pour de plus en plus de Français. L'insuffisance de l'offre dans les zones les plus tendues (grandes métropoles, zones littorales. . .), qui sont aussi les territoires les plus dynamiques sur le plan économique, explique en partie cette crise devenue endémique depuis le début des années 2000.

Les causes de cette crise sont multiples et renvoient notamment aux évolutions profondes de notre démographie et de nos modes de vie (vieillesse de la population, hausse du célibat et des foyers monoparentaux. . .). Elle fait écho également aux transformations profondes de notre économie avec le phénomène de la métropolisation parallèle à celui de désertification des territoires ruraux et des villes moyennes.

Ce numéro de Cahiers français ambitionne de cerner au mieux cette question multidimensionnelle du logement en s'attachant à explorer, au-delà de l'exposé des faits, les moyens de surmonter les multiples difficultés qu'elle soulève.

<https://www.vie-publique.fr/catalogue/292503-logement-un-etat-des-lieux>



PAUVRETE



Esther Duflo, la pauvreté expliquée aux enfants - La terre au carré

France Inter, 08/01/2024, 55 mn

<https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/la-terre-au-carre/la-terre-au-carre-du-lundi-08-janvier-2024-6573674>

Pour l'économiste nobélisée, l'éducation dès le plus jeune âge joue un rôle majeur pour briser le cycle de la pauvreté.



2024, urgence pour la dignité

Le 1, 03/01/2024, n° 477

Dignité. La notion peut paraître vague. En ce début d'année, alors même que le personnel politique semble parfois perdre de vue cet horizon, le 1 hebdo se penche sur ce concept propre à revigorer notre démocratie.

<https://le1hebdo.fr/journal/numeros/477/2024-urgence-pour-la-dignite.html>

Le déploiement de la solidarité à la source doit être déployé / COLLECTIF

Monde (Le), 11/01/2024, p. 29

https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/01/10/hausse-de-la-precarite-le-dploiement-de-la-solidarite-a-la-source-doit-etre-accelere-en-2024_6209985_3232.html

Face à la hausse de la précarité, il faut automatiser l'accès aux prestations sociales, selon un collectif d'acteurs du champ de l'économie sociale et solidaire.

Précarité : une nouvelle étude pointe les conditions de vie dégradées de nombreux étudiants

Lemonde.fr, 10/01/2024

https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/01/10/precarite-une-nouvelle-etude-pointe-les-conditions-de-vie-degradees-de-nombreux-etudiants_6210076_3224.html

Selon la Fédération des associations générales étudiantes, un étudiant sur cinq ne mange pas toujours à sa faim, faute de moyens. La question du logement, notamment en Ile-de-France, est également problématique.

https://www.fage.org/news/actualites-fage-federations/2024-01-10_DP_Consultation_BougeTonCROUS_2024.htm

Inclusion numérique

THE CONVERSATION

De quoi l'inclusion numérique est-elle le nom ? / DEMORY Matthieu

TheConversation.com, 27/12/2023

<https://theconversation.com/de-quoi-linclusion-numerique-est-elle-le-nom-219370?>

Dans le cadre du Conseil National de la Refondation, le gouvernement français a proposé au printemps 2023 une feuille de route pour l'inclusion numérique intitulée « France Numérique Ensemble ».

Illectronisme laissés pour compte du numérique

Journal des acteurs sociaux, 11/2023, n° 281-282, p. 21-25

Véritable fléau qui touche aujourd'hui 8 millions de personnes en France, l'illectronisme mériterait de mobiliser sur tous les plans. Car la numérisation des démarches administratives se systématisent dangereusement dans tous les domaines de la vie quotidienne : santé, emploi, logement, fiscalité, aides sociales. . . Non sans laisser beaucoup trop de monde au bord du chemin, à commencer par celles et ceux qui ont précisément le plus besoin d'aide. Et si les pouvoirs publics tentent d'apporter quelques solutions, avec plus ou moins de succès, ils ne sauraient agir seuls face à l'ampleur d'un phénomène qui fragilise notre société au sein de multiples catégories de populations. En ce domaine, l'action des associations et des opérateurs privés apparaît d'autant plus précieuse qu'elle fait progressivement ses preuves dans la plus grande discrétion. L'heure est désormais à l'action de tous.



Pauvreté et personnes âgées

Personnes précaires accueillies en Ehpad : quelles spécificités ?

Média social (Le), 09/01/2024

En Île-de-France, l'agence régionale de santé a financé une étude sur l'accueil en Ehpad des résidents issus de la rue. La situation très précaire de ces personnes oblige les établissements à adapter leurs conditions d'accueil. Des préconisations sont formulées pour renforcer les équipes de ces structures.

Précarité et santé

Plus exposés à la pollution de l'air, les jeunes enfants des ménages modestes, plus fragiles, sont les plus affectés

DREES - études et résultats, 01/2024, n° 1292, 8 p

<https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/sites/default/files/2024-01/ER1292MAJ2.pdf>

La Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) publie une étude sur les inégalités de santé chez les jeunes enfants en lien avec la pollution de l'air. Au-delà des différences d'exposition, qui sont en défaveur à la fois des jeunes enfants des ménages les plus aisés et des ménages les plus modestes, il existe de fortes disparités de vulnérabilité vis-à-vis de la pollution de l'air. 10 % des enfants concentrent l'essentiel des effets observables lors d'une augmentation de l'exposition à la pollution de l'air avant leur premier anniversaire, via le recours aux soins en lien avec certaines pathologies respiratoires. Plus souvent dans un moins bon état de santé à la naissance, ils ne sont pas répartis de façon égale sur l'échelle de niveaux de vie des parents : parmi ces enfants les plus affectés, le dixième le plus modeste est 1,6 fois plus représenté que le dixième le plus aisé.

Deux parlementaires chargés d'une mission pour améliorer l'accès des plus précaires aux services publics

Média social (Le), 08/01/2024

https://www.lemediasocial.fr/deux-parlementaires-charges-d-une-mission-pour-ameliorer-l-acces-des-plus-precaires-aux-services-publics_w8wfrp

Dans une lettre de mission du 3 janvier 2024, la Première ministre a demandé à la députée Christine Le Nabour (Renaissance, Ille-et-Vilaine) de proposer des solutions, conjointement avec le sénateur Jean-Luc Fichet (Socialiste, Écologiste et Républicain, Finistère), pour améliorer l'accès des personnes en situation de pauvreté aux services publics.

Précarité et accès aux soins : un bilan mitigé / VIGNON BARRAULT Aline

Revue de droit sanitaire et social, 12/2023, n° 6, p. 1083-1098

Le droit fondamental à la protection de la santé, bien qu'il soit intégré au bloc de constitutionnalité, peine à déployer ses pleins effets s'agissant des personnes précaires, quelle que soit d'ailleurs l'origine de leurs difficultés. En dépit d'une politique volontariste des pouvoirs publics et la mise en place de dispositifs destinés à faciliter l'accès des plus démunis aux soins (Samu social, C2S, PUMA, médiation sanitaire par exemple), la réalité est loin d'être idyllique. Les personnes précaires ne parviennent souvent pas à se frayer un chemin au milieu des méandres administratifs et de la multiplicité des dispositifs. Entre renoncement aux soins et refus de soins discriminatoire de la part des médecins, c'est un bilan en demi-teinte que dresse cette étude à propos de la précarité et de l'accès aux soins.



PERSONNES AGEES

Aurore Bergé consulte les fédérations sur la future loi de programmation pour le grand âge

Hospimedia, 08/01/2024

<https://abonnes.hospimedia.fr/articles/20240108-politique-de-sante-aurore-berge-consulte-les-federations>

La ministre des Solidarités et des Familles a réuni certains acteurs du grand âge ce 5 janvier. Une rentrée de travail dans la foulée des annonces de sa stratégie Bien vieillir. Alors que les sénateurs sont prochainement appelés à officialiser la mise en place d'une loi de programmation, Aurore Bergé prend les devants.

Société du "bien-vieillir" : les intercommunalités, des partenaires-clés

Intercommunalités, 12/2023, n° 288, p. 20-21

Aujourd'hui, une personne sur cinq est âgée de plus de 65 ans. En 2035, cette proportion concernera un quart de la population française.

Les enjeux d'adaptation de la société au vieillissement relèvent de nombreux champs dont l'habitat, l'accessibilité aux droits et biens essentiels, la santé, la culture, les loisirs, la participation citoyenne. . .

Les inégalités sociales et territoriales sont aussi à prendre en compte dans la conduite de ces politiques.



Enjeux du vieillissement dans les quartiers populaires

Résovilles, 12/2023, 33 p.

<https://www.resovilles.com/grand-angle-enjeux-du-vieillissement-dans-les-quartiers-populaires/>

Les quartiers populaires sont le plus souvent regardés par le prisme de la jeunesse. Pourtant, on sait que la démographie évolue et que la population française vieillit. Entre 2015 et 2050, la proportion des personnes âgées va doubler. Aujourd'hui, un enfant sur deux deviendra centenaire. Cette évolution démographique doit nous

questionner sur la prise en compte du vieillissement par les politiques publiques, au regard de multiples enjeux.

Cette publication aborde le vieillissement dans les quartiers sous trois angles d'approche : l'habitat, le lien social et l'emploi.

Ehpad

Personnes précaires accueillies en Ehpad : quelles spécificités ?

Média social (Le), 09/01/2024

En Île-de-France, l'agence régionale de santé a financé une étude sur l'accueil en Ehpad des résidents issus de la rue. La situation très précaire de ces personnes oblige les établissements à adapter leurs conditions d'accueil. Des préconisations sont formulées pour renforcer les équipes de ces structures.

Méthodes non médicamenteuses : parole au terrain

Eclair'âge, la revue de la FNADEPA, 12/2023, n° 164, p. 16-21

Accroître le mieux-être des personnes âgées tout en limitant la prise de traitements, c'est l'enjeu des méthodes non médicamenteuses. Si cette nouvelle approche séduit de plus en plus de structures, elle suscite bien des débats. Retours d'expériences et conseils concrets.

L'habillement en Ehpad : enjeu de bien-être et d'autonomie

Géroscopie pour les décideurs en Gérontologie, 12/2023, n° 155, p. 30-31

S'habiller est bien plus qu'un besoin fonctionnel. Cela contribue à maintenir l'estime de soi et améliorer la qualité de vie. En Ehpad, des actions sont possibles pour redonner une meilleure place au vêtement et soutenir l'envie de s'habiller, malgré les douleurs.



Préserver l'intimité des résidents

Géroscopie pour les décideurs en Gérontologie, 12/2023, n° 155, p. 24-25

Il est difficile de vivre pleinement sa vie amoureuse en Ehpad. Le besoin d'intimité, pourtant essentiel à l'équilibre de tout individu, reste insuffisamment considéré par l'établissement ou les familles qui s'octroient parfois un droit de regard abusif.

Inviter le plaisir à la table des Ehpad [Dossier]

Géroscopie pour les décideurs en Gérontologie, 12/2023, n° 155, p. 14-18

- Inviter le plaisir à la table des Ehpad
- Réconcilier nutrition et plaisir - La gastronomie à l'honneur
- Intergénérationnel - Du lien à tous les âges

Cogolin : un Ehpad ouvert vers l'extérieur

Journal des acteurs sociaux, 11/2023, n° 281-282, p. 46

A Cogolin, l'Ehpad Peirin fait preuve d'ingéniosité et de dynamisme en aidant le mieux possible les aidants familiaux et en soutenant des personnes à domicile. Ce qui en fait un EHPAD "hors les murs".

Logement

L'habitat inclusif, une alternative pour les personnes âgées ou handicapées

Retour sur l'expérience menée dans le département du Gard

FORS - recherche sociale, 2021, n° 240, 91 p.

<https://www.cairn.info/revue-recherche-sociale-2021-4.htm>

- L'habitat inclusif, une alternative pour les personnes âgées ou handicapées
- Les enjeux du déploiement de l'habitat inclusif dans le Gard
- La dimension inclusive de l'habitat : de l'identification des besoins au processus d'attribution
- Des lieux aux liens
- Fonctionnement et vie sociale au sein de l'habitat inclusif : spécificités des services et de l'animation

Maltraitance

Maltraitance sur personnes vulnérables : un enjeu de qualification [Dossier]

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 44-50

Les établissements et services médico-sociaux ont l'obligation de signaler aux autorités toute situation de maltraitance envers les personnes accueillies. Si la loi du 7 février 2022 a donné une nouvelle définition de la maltraitance, il est parfois difficile de qualifier certains dysfonctionnements dans la prise en charge de personnes vulnérables : maltraitance ou accident ? Illustration au travers de décisions de justice en la matière.

Santé

Une étude interroge l'accès aux soins sous le prisme de la "motilité" des personnes âgées

Hospimedia, 08/01/2024

<https://abonnes.hospimedia.fr/articles/20240108-politique-de-sante-une-etude-interroge-l-acces>

Dans une étude mise en avant fin décembre 2023, l'observatoire régional de santé Bourgogne-Franche-Comté pense l'accès aux soins au regard du potentiel de mobilité des âgés. Une approche qui démontre le besoin d'aller au-delà de la télémédecine.

Accès à l'étude :

<https://www.orsbfc.org/wp-content/uploads/2023/07/Rapport-Mobiprim-PA-BFC.pdf>





Parcours (de soins, de santé, de vie) et Coordination - Dossier documentaire / CALVEZ Catherine

Ecole des Hautes Etudes en Santé Publique, 01/2024, 64 p.

<https://documentation.ehesp.fr/ajax.php?module=cms&categ=document&action=ren&id=900>

Ce dossier propose des ressources documentaires (ouvrages, rapports, articles, actes de congrès...) sur la notion de parcours et les dispositifs autour de la coordination. Il rappelle également le cadre (définitions, repères chronologiques, textes juridiques) et présente des sources complémentaires (communiqués de presse, sites internet...). Le sujet étant complexe et large, ce dossier est loin d'être exhaustif. Il a pour objectif d'offrir une « porte d'entrée » sur cette thématique et aborde les dispositifs nouvellement créés (DAC, communauté 360...) ainsi que ceux en cours de transformation (MAIA, PAERPA)

Méthodes non médicamenteuses : parole au terrain

Eclair'âge, la revue de la FNADEPA, 12/2023, n° 164, p. 16-21

Accroître le mieux-être des personnes âgées tout en limitant la prise de traitements, c'est l'enjeu des méthodes non médicamenteuses. Si cette nouvelle approche séduit de plus en plus de structures, elle suscite bien des débats. Retours d'expériences et conseils concrets.

Prévenir le risque suicidaire

Eclair'âge, la revue de la FNADEPA, 12/2023, n° 164, p. 14-15

- "Donner du sens à la parole", Sybille de Courcy, psychologue clinicienne à Vannes et formatrice sur la fin de vie des personnes âgées
- "Apaiser les douleurs physiques", Eddy Ponavoy, psychiatre collaborant eu Pôle de gérontologie et d'innovation de Bourgogne-Franche-Comté

Santé mentale

Les épreuves du vieillissement

Santé mentale, 12/2023, n° 283, p. 19-64

<https://www.santementale.fr/revue/numero-283-decembre-2023/>

Vieillir, c'est procéder de façon continue à des remaniements multiples qui concernent toutes les sphères de la vie. Dans cette période émaillée de multiples pertes et réorganisations, la question se pose de savoir qui on est malgré les changements, ce à quoi on tient le plus, où sont les plaisirs, quels sont les investissements privilégiés. Aujourd'hui, dans les sociétés occidentales, la vieillesse n'est envisagée qu'à travers les problèmes qu'elle pose et, dans un raccourci insensé, elle devient « le » problème. Au-delà des difficultés, comment les soignants peuvent-ils aider les personnes âgées à « investir » leur vieillesse ?

Que devient l'attachement quand nous vieillissons ? / DELAGE Michel, MARTEL Laurence

Santé mentale, 12/2023, n° 283, p. 44-49

<https://www.santementale.fr/revue/numero-283-decembre-2023/>

Penser la vie de la personne âgée en termes d'attachement permet de mieux comprendre ses besoins et de réfléchir à la manière d'y répondre en ayant le souci de s'appuyer sur une base sécurisée. Grâce à un questionnaire adapté au sujet âgé, les soignants peuvent explorer la vie psychique.



PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP

Le Nom Lieu : trouver sa place grâce au numérique

Média social (Le), 04/01/2024

À Bordeaux, l'association Le Nom Lieu utilise le numérique comme levier thérapeutique et d'insertion sociale et professionnelle auprès de jeunes en situation de souffrance psychique ou d'exclusion sociale. Elle intervient aussi auprès des professionnels du soin et du médico-social en les formant à l'usage des outils numériques pour les publics qu'ils accompagnent.

<https://lenomlieu.org/>

Parcours (de soins, de santé, de vie) et Coordination - Dossier documentaire / CALVEZ

Catherine

Ecole des Hautes Etudes en Santé Publique, 01/2024, 64 p.

<https://documentation.ehesp.fr/ajax.php?module=cms&categ=document&action=render&id=900>



Ce dossier propose des ressources documentaires (ouvrages, rapports, articles, actes de congrès. . .) sur la notion de parcours et les dispositifs autour de la coordination. Il rappelle également le cadre (définitions, repères chronologiques, textes juridiques) et présente des sources complémentaires (communiqués de presse, sites internet. . .). Le sujet étant complexe et large, ce dossier est loin d'être exhaustif. Il a pour objectif d'offrir une «porte d'entrée» sur cette thématique et

aborde les dispositifs nouvellement créés (DAC, communauté 360...) ainsi que ceux en cours de transformation (MAIA, PAERPA. . .)

Des sexualités invisibles ?

Etre - Emploi, handicap et prévention, 12/2023, n° 175, p. 50-61

Troubles intellectuels, psychiques, neurodéveloppementaux, maladies neurodégénératives, auto-immunes, génétiques ou musculosquelettiques, endométrioses, cancers... Impossible d'en tirer des symptômes communs, et pourtant ces pathologies sont toutes considérées comme des "handicaps invisibles". Pour trouver des solutions et des accompagnements, on ne peut pas les prendre comme un tout. Pour certaines, d'ailleurs, la recherche est encore balbutiante, rendant l'accès à des ressources fiables encore plus complexe. Sous le prisme de la vie intime, affective et amoureuse, cela implique des problématiques très variées. Et si, finalement, le principal enjeu était la connaissance de ces troubles – chez les personnes comme chez les professionnels ? Placer les personnes comme expertes de leur handicap et de leur vie, a fortiori intime, affective et amoureuse, pour beaucoup, serait un premier élément de réponse.

Lieux de travail : la conquête de l'espace

Etre - Emploi, handicap et prévention, 12/2023, n° 175, p. 12-24

Sous l'effet des confinements successifs, le monde du travail s'est considérablement transformé. On parle aujourd'hui presque banalement de télétravail, coworking, hubs régionaux, tiers-lieux, open ou flex office. Une terminologie qui enchante les plus jeunes et fait sourire – parfois jaune – les anciens ... De fait, l'entreprise axe son management autour de nouvelles pratiques d'espaces et d'organisations censées améliorer, entre autres, la santé, le bien-être et la qualité de vie au travail. D'abord bien accueillies par les salariés, ces tendances désormais adoptées comme en "libre service" pour travailler "mieux et autrement" révèlent aussi la porosité de leurs frontières. Sans compter les craintes et les difficultés qu'elles peuvent aussi générer pour les personnes en situation de handicap. À commencer par le flex office, particulièrement éprouvant pour les personnes malentendantes, neuro-atypiques ou ultrasensibles. Alors, le bureau inclusif de demain, pas encore prêt ?



L'habitat inclusif, une alternative pour les personnes âgées ou handicapées Retour sur l'expérience menée dans le département du Gard

FORS - recherche sociale, 2021, n° 240, 91 p.

<https://www.cairn.info/revue-recherche-sociale-2021-4.htm>

- L'habitat inclusif, une alternative pour les personnes âgées ou handicapées
- Les enjeux du déploiement de l'habitat inclusif dans le Gard
- La dimension inclusive de l'habitat : de l'identification des besoins au processus d'attribution
- Des lieux aux liens
- Fonctionnement et vie sociale au sein de l'habitat inclusif : spécificités des services et de l'animation

Les Landes vont accompagner les transitions adolescentes complexes des jeunes autistes

Hospimedia, 22/12/2023

Terre d'innovation sociale, le département des Landes crée un campus dédié à l'accompagnement de l'adolescence des autistes. L'objectif est de proposer aux jeunes en rupture un accompagnement personnalisé sur mesure pour construire leur projet.

POLITIQUE DE LA VILLE



Enjeux du vieillissement dans les quartiers populaires

Résovilles, 12/2023, 33 p.

<https://www.resovilles.com/grand-angle-enjeux-du-vieillissement-dans-les-quartiers-populaires/>

Les quartiers populaires sont le plus souvent regardés par le prisme de la jeunesse. Pourtant, on sait que la démographie évolue et que la population française vieillit. Entre 2015 et 2050, la proportion des personnes âgées va doubler. Aujourd'hui, un enfant sur deux deviendra centenaire. Cette évolution démographique doit nous questionner

sur la prise en compte du vieillissement par les politiques publiques, au regard de multiples enjeux.

Cette publication aborde le vieillissement dans les quartiers sous trois angles d'approche : l'habitat, le lien social et l'emploi.

Politique de la ville : la nouvelle carte des quartiers populaires suscite satisfaction ou inquiétudes

Lemonde.fr, 02/01/2024

https://www.lemonde.fr/economie/article/2024/01/02/politique-de-la-ville-la-nouvelle-carte-des-quartiers-populaires-suscite-satisfaction-ou-inquietudes_6208761_3234.html

Depuis le 1^{er} janvier, la France métropolitaine compte 1 362 quartiers prioritaires de la politique de la ville, une liste annoncée par le ministère de la ville. Cent onze font leur entrée dans cette liste, tandis que quarante en sortent.

PREVENTION DE LA RADICALISATION

La psychiatrie ne peut être l'unique réponse politique à la question de la radicalisation / WESTPHAL Laure

Monde (Le), 21/12/2023, p. 31

https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/12/20/la-psychiatrie-ne-peut-pas-etre-l-unique-reponse-politique-a-la-question-de-la-radicalisation_6206832_3232.html

Laure Westphal, psychologue, analyse, dans une tribune au « Monde », les ressorts qui poussent des individus à se radicaliser et appelle à mieux articuler les services judiciaires et psychiatriques.



Prévenir la tentation de l'islamisme radical / SOMMAIRE Jean-Claude
Journal des acteurs sociaux, 11/2023, n° 281-282, p. 38-39

Après la marche du 12 novembre dernier contre l'antisémitisme, il faut mettre en place des actions de prévention pour contenir la tentation de l'islamisme radical chez les jeunes issus de l'immigration post coloniales.

PROTECTION DE L'ENFANCE



Jobdeliens, 2024, consulté le 12/01/2024
<https://jobdeliens.fr/>

Au travers de ce nouveau site, le GEPSO a souhaité sensibiliser sur un secteur et des métiers peu connus du grand public et en particulier des jeunes. Le GEPSO a également souhaité illustrer l'engagement exceptionnel de l'ensemble des professionnels qui, en dépit du contexte parfois complexe, œuvrent au quotidien en faveur des enfants.

Contre les violences au sein de la famille, la justice s'organise

Monde (Le), 30/12/2023

https://www.lemonde.fr/societe/article/2023/12/29/la-justice-met-en-place-des-poles-specialises-dans-la-lutte-contre-les-violences-intrafamiliales_6208234_3224.html#

A compter du 1er janvier 2024, des pôles spécialisés doivent être institués au sein des tribunaux judiciaires et des cours d'appel, afin de faire travailler ensemble tous les acteurs. A Nantes, un comité pour anticiper les sorties de prison.

Depuis 2021, une "maison" pour les femmes victimes à la Pitier-Salpêtrière (Paris)

Du Ditep au lieu de vie, un même suivi

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 7

<https://www.ash.tm.fr/hebdo/3311/inspirations/du-ditep-au-lieu-de-vie-un-meme-suivi-875571.php>

Le dispositif institut thérapeutique, éducatif et pédagogique (Ditep) de la Fondation Les Nids, près de Rouen, propose des accompagnements sur le lieu de vie des jeunes. Une modalité innovante qui renforce leur soutien, notamment lorsqu'ils bénéficient d'une mesure de protection de l'enfance.

Assistants familiaux

Les assistants familiaux en 2021 : qui sont-elles ?

DREES - études et résultats, 28/12/2023, n° 1291, 8 p.

<https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/sites/default/files/2023-12/ER1291MAJ281223.pdf>

La Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) publie une étude sur les assistants familiaux, leur profil socio-démographique, leurs caractéristiques d'emploi et de parcours, ainsi que leurs motivations et satisfactions. Les données présentées dans cet Études et Résultats sont issues de l'enquête nationale sur les assistants familiaux, une enquête ponctuelle menée par la DREES entre mai et juillet 2021 auprès de 5 000 assistants familiaux en France métropolitaine. Cette enquête permet notamment d'analyser l'évolution de cette profession, qui a connu une professionnalisation en 2005, en partie avec la création du diplôme d'État d'assistant familial (DEAF).



Isabelle, « mère de cœur » à perpétuité

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 18-19

Assistante familiale ressource, Isabelle Hernandez partage avec passion son expérience auprès de ses pairs. Spécialisée dans l'accueil des bébés, la professionnelle soutient ceux qui, comme elle, se lancent dans cette prise en charge particulière.

Inceste

La Région Ile-de-France propose au juge Durand de conduire une mission sur l'inceste, 22/12/2023

<https://www.enfancejeunesseinfos.fr/la-region-ile-de-france-propose-au-juge-durand-de-conduire-une-mission-sur-lincestede-conduire-une-mission-sur-linceste/>

La Région Ile-de-France propose à Édouard Durand - écarté par le gouvernement de la coprésidence de la Ciivise - de poursuivre son « travail spécifique sur l'inceste » au sein du Centre Hubertine-Auclert, centre francilien pour l'égalité femmes-hommes.

Maltraitance



Les négligences intrafamiliales - Conclusion des rencontres du séminaire de recherche - 2022-2023

Observatoire national de la protection de l'enfance, 12/2023, 15 p.

https://onpe.gouv.fr/system/files/publication/ccl_2312_negligences.pdf

La publication synthétise les principales connaissances qui ont émergé des interventions des 14 chercheurs et des échanges qui ont suivi lors des 4 séances. Sont notamment abordés des éléments de définition des négligences, les enjeux de leurs évaluations et repérages, leurs conséquences sur le développement de l'enfant et leurs prises en charge. Croisant une pluralité d'approches disciplinaires, une vingtaine de chercheurs et d'experts, professionnels engagés en protection de l'enfance professionnels et ayant suivi l'ensemble du séminaire, ont apporté leurs contributions à ce document dans le cadre d'un groupe de travail. Accompagnée d'une bibliographie sélective, cette publication permet ainsi de faire un état des savoirs sur cette forme de maltraitance encore peu connue et dessine des perspectives de recherche qui restent à engager pour mieux les connaître. Les vidéos des séances du séminaire sont disponibles sur la chaîne Youtube de l'ONPE.

<https://www.youtube.com/playlist?list=PLmJOzloydjfAHs7GGI6PbG9JgdRtmzbOZ>

Sensibiliser à la maltraitance du bébé secoué / EURY Charles

Cahiers de la puériculture (Les), 12/2023, n° 372, p. 13-32

Au sommaire :

- « Seul un mécanisme d'une extrême violence peut provoquer les lésions spécifiques du bébé secoué »
- Une méthode rigoureuse pour établir les critères diagnostiques du syndrome du bébé secoué
- Pour une prévention efficace de la maltraitance du bébé secoué
- Les Groupes papas-TOP, prévenir le syndrome du bébé secoué par des techniques d'optimisation du potentiel
- « Lettre à Tom, mon fils qui a été secoué »



Mineurs non accompagnés

La gestion des MNA relève-t-elle de l'État ?

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p. 60-61

Quelles que soient leurs étiquettes politiques, les présidents de départements sont dans l'ensemble unanimes pour dénoncer le manque de places en protection de l'enfance et les carences de l'Etat. Mais le clivage gauche-droite les oppose frontalement lorsqu'il est question des MNA et de leur prise en charge. Pour les uns, ces mineurs non accompagnés doivent être protégés comme n'importe quel autre enfant en danger. Pour d'autres, ils font partie d'une problématique migratoire qui incombe au ministère de l'Intérieur.

Prostitution des mineures

Des travailleurs sociaux au chevet des prostituées mineures de Perpignan

Monde (Le), 05/01/2024, p. 10-11

<https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/01/04/a-perpign>

Dans la préfecture des Pyrénées-Orientales, un dispositif social innovant a été lancé pour lutter contre l'exploitation sexuelle des jeunes filles. En un an, ses membres accompagnent déjà une quarantaine d'adolescentes, dont la moitié a entre 12 ans et 15 ans.

Santé

Dispositif « Santé protégée »

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3311, p 6

<https://www.ash.tm.fr/hebdo/3311/inspirations/dispositif-sante-protgee-875587.php>

Alors que les enfants relevant de la protection de l'enfance constituent une population particulièrement vulnérable aux besoins spécifiques, notamment en matière de santé, le gouvernement a annoncé la généralisation en 2024 de « Santé protégée » pour tous les mineurs suivis. Expérimenté depuis 2019 en Haute-Vienne, Loire-Atlantique et Pyrénées-Atlantiques, ce dispositif consiste en un parcours coordonné, afin d'améliorer l'articulation des soins et leur traçabilité. Pris en charge à hauteur de 430 € par an par la sécurité sociale, il prévoit un bilan de santé à l'entrée dans la mesure de protection, réactualisé chaque année, ainsi qu'un accès à des soins psychiques précoces.

TRAVAIL SOCIAL



Jobdeliens, 2024, consulté le 12/01/2024

<https://jobdeliens.fr/>

Au travers de ce nouveau site, le GEPSO a souhaité sensibiliser sur un secteur et des métiers peu connus du grand public et en particulier des jeunes. Le GEPSO a également souhaité illustrer l'engagement exceptionnel de l'ensemble des professionnels qui, en dépit du contexte parfois complexe, œuvrent au quotidien en faveur des enfants.

La loi Valletoux limite le recours à l'intérim dans les ESSMS

Média social (Le), 04/01/2024

La loi sur l'accès aux soins du 27 décembre 2023 interdit à certains établissements et services sociaux et médico-sociaux (ESSMS) de recruter en intérim des professionnels de santé et socio-éducatifs en début de carrière. Cette mesure entrera en vigueur en avril 2024.

<https://www.legifrance.gouv.fr/download/pdf?id=QRgTaQfM0baIM0WO-DVjXvCwQ8RhV7Mt8a-smbCOZxc=>



Un référent protecteur de la vie intime des usagers

Direction(s), 01/2024, n° 226, p. 41

<https://www.directions.fr/Gerer/ressources-humaines/2024/1/Un-referent-protecteur-de-la-vie-intime-des-usagers-2059217W/>

Afin de garantir le droit à la vie affective et sexuelle des personnes handicapées, les directions d'établissements et services sont encouragées à désigner un référent. Le point sur son rôle à l'heure où la Haute Autorité de santé prépare des recommandations de bonnes pratiques attendues en 2024.

Former pour répondre à l'urgence écologique / GRANDGEORGE Dominique, 22/12/2023

<https://www.reiso.org/document/11820>

À l'heure où les catastrophes climatiques se succèdent, de nouvelles vulnérabilités apparaissent pour les publics des professionnel·les du travail social, qui doivent dès lors être formé·es en matière d'enjeux écologiques. Grand angle.

Une désaffectation des métiers de l'humain ? / ROUZEL Joseph, MARCELLOT Gilles

Vie sociale et traitements, 12/2023, n° 160, p. 9-79

<https://www.cairn.info/revue-vie-sociale-et-traitements-2023-4.htm>

De moins en moins d'inscrits à Parcoursup dans les professions sociales, éducatives, de soin . . . ; des effectifs en formation en nette diminution : certaines promos sont à moitié pleines ; des établissements qui peinent à trouver des professionnels qualifiés... Une avalanche de témoignages sur les réseaux sociaux de professionnels qui démissionnent, qui n'en peuvent plus des méthodes managériales féroces, qui disent ne plus (re)trouver les sens de leur engagement premier, noyés sous les procédures, évaluations et autres tracasseries incessantes. . . Que se passe-t-il dans les métiers de l'humain où longtemps le sens de l'engagement et de la solidarité a pu compenser la faible reconnaissance salariale ? Enfin notons que ça n'est pas tous, qui sont gagnés par la morosité ambiante. Il y a peut-être une crise générale du rapport au travail. Un peu partout des résistances s'organisent à bas bruit, des inventions naissent, des espoirs demeurent vivants.

Devenir travailleur social. Entre idéalisation du métier et « faire avec » les moyens du bord - Partie 1 / FERRAND Laure

Vie sociale et traitements, 12/2023, n° 160, p. 85-91

<https://www.cairn.info/revue-vie-sociale-et-traitements-2023-4-page-85.htm>

Les constats concernant les évolutions du monde du travail social sont à l'image de ceux qui caractérisent l'ensemble du monde du travail depuis les années 1980. On observe en effet que les logiques néolibérales sont à l'œuvre à différents niveaux. C'est le cas en matière de management, avec une tendance de plus en plus affirmée des institutions du travail social à devenir des organisations soumises à un management autoritaire

VIOLENCES

Violences faites aux femmes : quels rôles pour les DRH et les managers ?

ONU, Association nationale des DRH, 2023, 36 p.

<https://www.andrh.fr/article/guide-andrh-x-onu-femmes-france-violences-faites-aux-femmes-quels-roles-pour-les-drh-et-managers>

Son objectif est avant tout de fournir aux DRH, aux managers, et à toute personne soucieuse de contribuer à un environnement de travail plus sûr, une boussole de référence pour qu'ils puissent mieux traiter le sujet dans leurs organisations et prodiguer aux victimes les orientations et les soutiens dont elles ont besoin dans ces épreuves.



Les suicides forcés, la face cachée des féminicides

Monde (Le), 27/12/2023, p. 10-11

https://www.lemonde.fr/societe/article/2023/12/26/elle-etait-deja-morte-a-l-interieur-les-suicides-forces-la-face-cachee-des-feminicides_6207738_3224.html

En 2022, 759 femmes se sont suicidées ou ont tenté de le faire en raison du harcèlement de leur conjoint ou ex-conjoint. Une infraction en forte hausse mais qui reste encore peu visible et difficile à prouver.

La loi du 28 février 2023 créant une aide universelle d'urgence pour les victimes de violences conjugales / MONEGER Françoise

Revue de droit sanitaire et social, 12/2023, n° 6, p. 1099-1106

Cette aide versée très vite par les CAF, sous forme de don ou de prêt, permet de protéger les victimes de violences conjugales démunies et dans l'incapacité matérielle de quitter leur environnement.

ACQUISITIONS

Le centre de ressources vous propose de découvrir les [nouvelles acquisitions](#) en lien avec nos spécialités Inclusion sociale, Enfance, Santé publique et Autonomie.

